
СЛОВООБРАЗОВАНИЕ
Классификация морфем русского 

языка



СЛОВООБРАЗОВАНИЕ КАК РАЗДЕЛ 
ЯЗЫКОЗНАНИЯ

● Термин «словообразование», с одной 
стороны, обозначает

● ПРОЦЕСС СОЗДАНИЯ НОВЫХ СЛОВ;
● а с другой стороны – это РАЗДЕЛ 

ЯЗЫКОЗНАНИЯ, ЗАНИМАЮЩИЙСЯ 
ИЗУЧЕНИЕМ СЛОВООБРАЗОВАНИЯ КАК 
ПРОЦЕССА СОЗДАНИЯ НОВЫХ СЛОВ.



Таким образом, СЛОВООБРАЗОВАНИЕ – 
ЭТО УЧЕНИЕ О ПУТЯХ ОБРАЗОВАНИЯ 

НОВЫХ СЛОВ 

● Кроме того, словообразование изучает 
словообразовательную роль морфем.

● Как раздел языкознания 
словообразование выделилось 
сравнительно недавно, в 40-50-е годы 
XXв., когда появились работы, 
посвящённые словообразовательным 
проблемам.



СЛОВООБРАЗОВАНИЕ КАК ОСОБЫЙ РАЗДЕЛ 
НАУКИ О ЯЗЫКЕ ВКЛЮЧАЕТ ДВЕ СОСТАВНЫЕ 

ЧАСТИ:

● 1) МОРФЕМИКА –
● учение о 

значимых частях 
слова 
(морфемах), то 
есть учение о 
строении, 
структуре слова.

● 2) СОБСТВЕННО 
СЛОВООБРАЗОВАНИЕ, 
или дериватология, 
– учение о способах 
образования слов, 
закономерностях 
современного 
словообразования.



МОРФЕМИКА.
МОРФЕМНЫЙ СОСТАВ СЛОВА

● Слово состоит из морфем, то 
есть включает в себя хотя бы 

одну морфему.
● МОРФЕМА – это минимальная 

значимая часть слова.



КЛАССИФИКАЦИЯ МОРФЕМ 
РУССКОГО ЯЗЫКА

● КОРНЕВЫЕ И АФФИКСАЛЬНЫЕ 
(СЛУЖЕБНЫЕ) МОРФЕМЫ

● Все морфемы делятся на корневые и 
некорневые (служебные, 
аффиксальные). Принципиальное их 
различие состоит в том, что корневая 
морфема (корень) – единственная 
обязательная часть слова.



1. КОРНЕВАЯ МОРФЕМА 
(КОРЕНЬ)

● Корень заключает в себе ядро 
лексического значения слова. Значение 
корня слова определяется по толковому 
словарю (с учётом лексического 
значения анализируемого слова).

● Существуют многозначные и 
омонимичные корни.



КОРНЕВАЯ МОРФЕМА 
(КОРЕНЬ)

● Например, корни в словах ВОДЯНОЙ И ПРОВОД 
являются корнями-омонимами, не 
соотносительными по значению;

● корень слова ХОЛОДНЫЙ в словосочетаниях 
холодный день и холодный взгляд имеет разные 
значения:

● В 1-м словосочетании прилагательное реализует 
прямое значение «имеющий низкую 
температуру», во 2-м – переносное значение 
«равнодушный, бесстрастный, суровый».



КОРНЕВАЯ МОРФЕМА 
(КОРЕНЬ)

● Существует множество слов, состоящих 
только из корня. Это служебные слова 
(но, под, если), междометия (ага, алло), 
многие наречия (очень, весьма), 
неизменяемые существительные (алоэ, 
атташе) и неизменяемые 
прилагательные (беж, реглан).



СВОБОДНЫЕ И СВЯЗАННЫЕ 
КОРНИ

● Однако большинство корней всё же 
употребляется в сочетании с окончаниями и 
формообразующими суффиксами:

● ПАРТ-А, ХОРОШ-ИЙ, ИД-ТИ.
● Корни, которые могут употребляться в слове 

самостоятельно или в сочетании с окончаниями 
и формообразующими суффиксами, 
называются СВОБОДНЫМИ.

● Таких корней в языке большинство.



СВОБОДНЫЕ И СВЯЗАННЫЕ 
КОРНИ

● Корни, которые могут употребляться 
только в сочетании со 
словообразовательными морфемами, 
называются СВЯЗАННЫМИ, напр.:

● ОБ-У-ТЬ – РАЗ-У-ТЬ, 
● УЛ-ИЦ-А – ПЕРЕ-УЛ-ОК,
● АГИТ-ИРОВА-ТЬ – АГИТ-АЦИj-Я



2. НЕКОРНЕВЫЕ
 МОРФЕМЫ

● Некорневые морфемы 
делятся на 1)

словообразующие 
   (словообразовательные)
● и 2) формообразующие 

   (формообразовательные). 



СЛОВООБРАЗУЮЩИЕ 
НЕКОРНЕВЫЕ МОРФЕМЫ

● - служат для образования новых слов и 
видоизменяют (модифицируют) 
лексическое значение производящего 
слова.

● Ср.: ЧИТАТЬ          ЧИТА-ТЕЛЬ;
● ЧИТАТЬ           ЧИТА-ЛК-А



ФОРМООБРАЗУЮЩИЕ 
НЕКОРНЕВЫЕ МОРФЕМЫ

● - служат для образования форм слова, 
напр., для образования

● инфинитива;
● форм повелительного и условного 

(сослагательного) наклонений глагола;
● прошедшего времени глагола;;
● причастий и деепричастий;
● форм степеней прилагательных и др.



АФФИКСЫ

● 1) ПРЕФИКС (приставка);
● 2) СУФФИКС;
● 3) ПОСТФИКС



ПРЕФИКС (ПРИСТАВКА)

● находится в препозиции по 
отношению к корневой морфеме 
или к другому префиксу, напр.:

● ПОД-ГОТОВКА;
● ПЕРЕ-ПОДГОТОВКА



СУФФИКС

● находится в постпозиции по 
отношению к корневой морфеме 
или к другому суффиксу, напр.:

● НЕРВ-Н-ЫЙ;
● НЕРВН-ИЧА-ТЬ



ОКОНЧАНИЕ

● Это словоизменительный аффикс, 
который позволяет изменить слово, что 
служит средством связи лексических 
единиц в словосочетании и 
предложении.

● * Окончание никогда не выполняет 
словообразующую функцию и имеет 
только грамматическое значение.



ИНТЕРФИКС

● это асемантическая* часть слова, 
находящаяся в положении между 
морфемами (обычно между корнем и 
суффиксом или между двумя 
суффиксами).

● *Асемантическими частями слова называются 
такие компоненты его, которые не имеют ни 
грамматического, ни словообразовательного 
значения.



ИНТЕРФИКС

● Интерфикс выполняет 
морфонологическую функцию (т.е. 
приспосабливающую одну морфему к 
другой для удобства произношения). 

● Напр.: КОФЕ-j-НИК.
● Ср. одноструктурные слова ЧАЙНИК, 

МОЛОЧНИК, где словообразовательное 
значение (СЗ) «ёмкость для жидкости» 
выражается суффиксом -НИК, не 
осложнённым интерфиксом -j-.



ИНТЕРФИКС

● Явление интерфиксации, таким образом, 
способствует устранению на стыке 
морфем (так называемом «морфемном 
шве») таких звукосочетаний, которые 
нетипичны для структуры русского 
слова и неудобны для произношения.

● Ср., напр.: Африка – африк-АН-ский,
●  Чита – чит-ИН-ский, 
● арго – арго-ТИЧЕ-ский.



УНИФИКСЫ

● Особо стоит вопрос об унификсах 
(уникальных приставках и суффиксах).

● УНИФИКСЫ – это нерегулярные  
аффиксы, которые встречаются в 
составе только какого-либо одного 
слова и сочетаются с одним-
единственным корнем.



УНИФИКСЫ

● Участвуя в создании деривата (вновь 
образуемого слова) от соответствующего 
корня, унификсы имеют функции, 
аналогичные словообразующим 
морфемам, и в ряде случаев как будто бы 
обладают значением, подобным тому, 
которое обычно выражается 
регулярными аффиксами.



УНИФИКСЫ

● Напр.: ПОП – ПОП-АДj-Я
● Здесь унификс -АДj- соотносится со 

значением «лицо женского пола по 
отношению к лицу мужского пола»;

● Ср.: это же значение выражается
●  регулярными аффиксами -Ш- (доктор-

докторша);
● -НИЦ- (писатель-писательница).



АФФИКСОИДЫ

● Промежуточное положение между 
корневыми (лексическими) и 
аффиксальными (служебными) 
морфемами занимают аффиксоды.

● Это такие морфемы, которые регулярно 
встречаются в составе сложных слов и 
по своему значению синонимичны 
словообразующим приставкам или 
суффиксам.



АФФИКСОИДЫ

● В то же время они могут выступать в 
качестве самостоятельных корневых 
морфем в других словах. 

● Напр.: САДОВОД – сложное 
существительное, в составе которого 
присутствует аффиксоид -ВОД-, 
синонимичный суффиксам 
существительных -ТЕЛЬ, -НИК, -ИСТ и 
др. со значением лица.



АФФИКСОИДЫ

● К аффиксоидам относятся
● а) префиксоды: 
● ПОЛУ-, АВТО-, АЭРО-, АКВА-, СВЕРХ- и др.;
● б) суффиксоиды: 
● -ЛОГ, -ВЕД, -ВОД, -ВЕДЕНИj(е) и др.
● Напр.: ПОЛУПАЛЬТО, АВТОСТОЯНКА, 

АЭРОДИНАМИКА, АКВАПАРК, 
СВЕРХТОЧНЫЙ; ПОЛИТОЛОГ, ЯЗЫКОВЕД, 
ИСКУССТВОВЕДЕНИj(е) и т.д.




